
وقائع بخصوص نظافة الأيدي
ماذا يعني ذلك؟

إن نظافة الأيدي تعني تنظيفك ليديك بالماء والصابون أو بمادة كحولية مخصصة لتنظيف اليدان.

لماذا الأمر مهمًا؟

إن نظافة اليدان بشكل جيد هو الطريقة الأكثر فعالية لمنع إنتشار الإلتهابات والعدوى.

فالكثير من الإلتهابات والعدوى كنزلات البرد والإنفلونزا تنجم عن إنتشار الجراثيم من شخص لآخر.

 وحتى عندما يكون منظر اليدان نظيفًا فإنها قد تحمل الجراثيم في طياتها رغم ذلك لأن هذه الجراثيم صغيرة جدًا وإنك لن 

تستطيع رؤيتها. ولهذا السبب فإننا عندما نلمس الآخرين أو الأشياء فإننا قد نتسبَّب في إنتشار الجراثيم دون إدراكنا لذلك.

Facts about hand hygiene 
What is it? 

Hand hygiene means cleaning your hands with soap and water or an alcohol-based hand rub. 

Why is it important? 

Good hand hygiene is the most effective way to stop infections spreading. 

Many infections, such as the common cold and the flu, are caused by spreading germs from person to person.   

Even when your hands look clean they can still be carrying germs. This is because they are so small that you just 
can’t see them. This is why when we touch other people or objects we can spread germs without even realising 
it. 

When to wash your hands 

You should wash your hands properly and often, especially: 

 before, during and after preparing food  

 after going to the toilet or changing a nappy  

 after you blow your nose, sneeze or cough  

 when your hands are visibly dirty  

 after smoking  

 after handling or patting animals  

 before and after taking care of someone who is sick  

 when you enter and leave a healthcare facility. 

 

متى يجب أن تغسل يداك

يجب أن تغسل يداك بشكل صحيح وبكثرة، لا سيما:

قبل وأثناء وبعد إعداد الطعام  •

بعد الذهاب إلى دورة المياه أو تغيير حفاضات الأطفال  •

قبل قيامك بتنظيف أنفك أو العطس أو السعال  •

عندما تكون أياديك متسخة بشكل واضح  •

بعد التدخين   •

بعد ملامسة أو مداعبة الحيوانات   •

قبل وبعد القيام بالإعتناء بشخص مريض   •

حين دخولك إلى أحد مرافق العناية الصحية.    •
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كيف تغسل يداك

إن معظمنا لا يعيرون الإهتمام لطريقة غسل اليدان لكن من الأهمية بمكان إجراء ذلك وفق الطريقة الصحيحة.

استعمال الماء والصابون

بلِّل يداك بالماء ثم عالجها بالصابون.  •

•  أفركِ الصابون على الأيدي بأكملها ولا تُهمِل الجهة الخلفية من يداك وأصابعك وأظافرك ورؤوس الأصابع وما بين الإصابيع 
بدقة متناهية.

أشطف اليدان تحت المياه الجارية.  •

ف يداك عبر التربيت عليها بمنديل ورقي أو منشفة. نشِّ  •

استعمال محلول كحولي الأساس لفرك اليدين

إذا تعذَّر وجود الماء والصابون، يمكن حينئذ استعمال محلول كحولي الأساس لفرك اليدين.

استعمل قدرًا كافياً من محلول فرك اليدان لتغطية كلا اليدين بالكامل.  •

How to wash your hands  

Most of us don’t pay attention to how we wash our hands but it’s important  to do it the right way.

Using soap and water  

When your hands are visibly dirty, wash them with soap and water. 

 wet your hands and apply the soap.  

 rub the soap all over your hands. Pay attention to the backs of your hands and fingers, fingernails, 

fingertips, and the webbing between fingers.  

 rinse your hands under running water.  

 pat hands dry with a towel or paper towel.  

Using alcohol-based hand rubs  

If soap and water are not available, alcohol-based hand rubs can be used.  

  use enough hand rub product to cover both hands 
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•  أفركِ كل أسطح اليدان بأكملها ولا تُهمِل الجهة الخلفية من يداك وأصابعك وأظافرك ورؤوس الأصابع وما بين الإصابيع 
بدقة متناهية.

•  أفركِ اليدان سويًا لحين جفافهما.

تتوافر محاليل فرك اليدان كحولية الأساس في عبوات صغيرة يمكنك حملها في محفظتك أو جعبتك أو في جيبك. وهي مثالية ونموذجية 
للاستعمال أثناء السفر.

نظافة الأيدي في مواقع العناية الصحية

عندما نكون بصحة جيدة ونتمتع باللياقة البدنية فإننا نتمكن عادة من الدفاع عن أنفسنا ومقاومة الجراثيم والإلتهابات. كما إن وجود 
الجلد الصحي وغير المتشقِّق لدينا هو إحدى الطرق التي تُمكننا من القيام بذلك.

وحينما تكون صحتنا غير متعافية مثل الفترة التي تلي التعرُّض لعملية جراحية فإن قدرتنا على مكافحة الإلتهابات ستُصبح ضعيفة. 
إن التعرُّض لإلتهاب ما في المستشفى قد يؤدي إلى:

المرض  •

•  المكوث لفترة أطول في المشفى

•  فترة أطول لإستعادة العافية

•  التوتر الإضافي لدى كل المعنيين.

في كل مرة تزور أحدًا ما موجودًا في مرفق للعناية الصحية، سيكون من الأهمية بمكان الشروع بتنظيف يداك حتى وإن كان منظر 
يداك يبدو نظيفًا.

ويجب أن تتواجد عبوات محلول فرك اليدان في كافة مناطق العناية بالمرضى وفي مناطق تكاثُر الناس لدى مرفق العناية الصحية.

 rub all surfaces of your hands. Pay attention to the backs of your hands and fingers, fingernails, 

fingertips, and the webbing between fingers.  

 rub hands together until dry.  

alcohol-based hand rubs come in small containers which can be carried in your bag, briefcase, or in your pocket. 
They are ideal for travelling. 

Hand hygiene in healthcare settings  

When we are fit and healthy we can usually defend ourselves against germs and infections. Having healthy and 
intact (unbroken) skin is one of the ways we can do this.  

When you are not well, such as after an operation, your ability to fight infection can be weakened. Having an 
infection in hospital can result in:  

 illness  

 a longer stay in hospital  

 slower recovery  

 additional stress for all concerned.  

Each time you visit someone in a healthcare facility it is very important that you clean your hands, even if your 
hand look clean. 

Bottles of hand rub should be located in all patient care areas and in high traffic areas in your healthcare facility. 
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ان نعمل سويًا

لقد أظهرت البحوث إن تحسين نظافة الأيدي:

•  في عِداد العاملين في مجال العناية الصحية قد يخفُّض إنتشار الجراثيم في بيئة المشافي عمومًا

•  تحمي المرضى والعاملين في مجال العناية الصحية على حد السواء

تُخفِّض عدد الإلتهابات والأمراض المرافقة للرعاية الصحية.  •

نت مستشفيات ولاية غربي أوستراليا تسهيلات الوصول إلى منتجات نظافة الأيدي لعاملي الرعاية الصحية وذلك عبر وضع  لقد حسَّ
مواد فرك اليدان بمحاليل كحولية الأساس في متناول كل منطقة قريبة من سرير للمريض.

يجب أن يقوم موظف الرعاية الصحية الذي يعتني بك بغسل يديه أمام ناظريك دائمًا. وإذا لم تره يفعل ذلك وكنت قلقًا جراء ذلك، 
فما عليك رجاءً سوى تذكيره بالأمر.

وقد شاركت دائرة الصحة في ولاية غربي أوستراليا ومشافي الولاية العامة في المبادرة الوطنية لنظافة الأيدي )NHHI( منذ سنة 2009. 
وهذه المبادرة هي برنامج تم تطويره من قِبلَ المفوضية الأوسترالية للسلامة والجودة في العناية الصحية لتحسين نظافة الأيدي ضمن 

المستشفيات الأوسترالية.

إن جزء كبير من المبادرة هو الملاحظة الدورية والتدقيق في ممارسات نظافة الأيدي لدى العاملين في مجال الرعاية الصحية إزاء 
إعتنائهم بالمرضى. ثم تم تقديم هذه المعلومات لعمال الرعاية الصحية لمساعدتهم في مجال تحسين ممارسات نظافة الأيدي.

إن ولاية غربي أوستراليا هي في عِداد الولايات الأولى في أوستراليا التي تُعلنِ علناً عن هذا المستوى من المعلومات وهي ملتزمة في إشعار 
عامة الناس في غربي أوستراليا بأداء المستشفيات.

إن معطيات المطُابقة بخصوص نظافة الأيدي متوافرة هنا )بالإنجليزية(:

http://www.health.wa.gov.au/handhygiene/monitoring/index.cfm

Working together 

Research has shown that improving hand hygiene: 

 among healthcare workers can reduce the spread of germs in hospital settings  

 protects both patients and healthcare workers  

 reduces the number of healthcare associated infections.  

Western Australian hospitals have improved access to hand hygiene products for healthcare workers.  This 
involved placing alcohol-based hand rubs within each patient’s bed area. 

Your healthcare worker should always perform hand hygiene in front of you. If you did not see them do this and 
are worried, please feel free to remind them. 

The WA Health Department and WA public hospitals have participated in the National Hand Hygiene Initiative 
(NHHI) since 2009. The initiative is a program developed by the Australian Commission for Safety and Quality in 
Healthcare to improve hand hygiene in Australian hospitals.  

A major part of the initiative is the regular observation and auditing of healthcare worker hand hygiene practices 
when they care for patients. This information is then fed back to healthcare workers to assist in improving hand 
hygiene practices. 

Western Australia is among the first states in Australia to publicly report this level of data and is committed to 
informing the WA public about hospital performance.  

WA hand hygiene compliance data is available here (in English): 
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م بالإلتهابات في المستشفى القريب منك أو بهيئة نظافة الأيدي في أوستراليا عبر  للإطلاع على المزيد من المعلومات إتصل بشعبة التحكُّ
http://www.hha.org.au/ContactUs.aspx  :موقعها على الشبكة

ر تذكَّ

•  إن نظافة الأيدي تعني تنظيف يداك بالماء والصابون أو بمحلول فرك الأيدي كحولي الأساس.

•  إن النظافة الجيدة للأيدي تخفِّض من إنتشار الجراثيم والإلتهابات.

المزيد من المعلومات

ق نظافة الأيدي في غربي أوستراليا منسِّ

هاتف: 2197 9222  

handhygienewa@health.wa.gov.au :بريد إلكتروني


